

Carlos Stuardo: científico eminent

Alejandro Witker

En el marco del Centenario de Armando Lira, nos hemos propuesto de recuperar y difundir las huellas de notables hijos de este tierra donde hay razones suficientes para pensar en un verdadero "polo cultural" en torno a unos cuantos nombres excepcionales. En esta columna ofrecemos una semblanza mínima [07-XII-2003] de Carlos Stuardo Ortiz (1865-1962), fruto de los primeros pasos de una investigación que, rápidamente, nos condujo a un llan insospechado: la constatación que este hijo de Yungay no sólo merece ser reconocida como "Hijo Ilus-

tre de su patria sino que valioso como un eminente científico nacional.

Tengo en mis manos una obra monumental en dos volúmenes (671 y 404 páginas, lujoso cartón ilustrado "Vida de Claudio Gay. 1800-1878. Escritos y documentos", perteneciente a nuestra pasada). La obra está precedida por un estudio sobre el profesor Carlos Stuardo Ortiz por Guillermo Feliú Cruz quien, en 137 páginas, con la endecha que nuestro grupo de historiadores admira en el maestro nos conduce al verdadero descubrimiento de la grandeza del personaje, que según Feliú "llegó a dominar magistralmente, la vida y obra de este gran naturalista francés".

La lectura de esta inmunda bibliografía nos ratifica nuestra firme convicción que en Nuble hay recursos culturales extraordinarios que esperan que sangres extranjeras los rescaten y que autoridades públicas sean capaces de convertirlos en patrimonio colectivo y en vena de ilustración y turismo. Don Guillermo nos deja un retrato del científico, del maestro y del amigo que, sencillamente, convence por su tremenda admiración por este chileno a quien no varilla en reconocerle, junto a los grandes forjadores de la cultura nacional.

Del naturalista destaca su obra "Catalogo de los dípteros de Chile" (1946) auspiciada por el Ministerio de Agricultura, "advertimos que se trata de un esfuerzo magistral, el más completo que se ha hecho en Chile hasta el presen-

te", es el juicio de don Guillermo, quien agrega que "los estudios de Stuardo sobre dípteros se los considera, en el mundo ciéntifico como casi definitivos en lo referente a la nomenclatura y situación sistemática de esas especies".

Feliú destaca el valor de la correspondencia de Stuardo con "expertos de casi todos los países del mundo" e incluye en su estudio diversas opiniones de expertos entre los cuales se afirma que "la obra científica y docente de Stuardo perdurará por muchos años como antes la de Gay, Philippi y Germán, porque tenía la calidad y el sello de lo que es intrínsecamente perfecta, arrollador e insuperable... Su obra entomológica perdurará con la misma belleza e inmutabilidad de un escrito griego".

Feliú ofrece un listado de las 29 obras científicas publicadas por Stuardo y de 13 en colaboración con otros científicos entre los cuales figura una investigación realizada con Flaviano Ruiz sobre "Insectos coleotilos en las Tierras de Chilán" y otra con el historiador Sergio Villalobos "Génesis histórica del código civil de Chile" (1811-1855).

El Memorial Cultural de Nuble ha votado en el Museo Pedagógico de Chile, fundado por Stuardo (1942), un valioso acervo fotográfico y documental que esperamos sirva de base en el futuro para la investigación y difusión de su obra en nuestro medio y especialmente en Yungay donde él siempre escucharía debería convertirlo en un gran león de truenos.

Carlos Stuardo : científico eminent [artículo] Alejandro Witker.

Libros y documentos

AUTORÍA

Witker, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Stuardo : científico eminent [artículo] Alejandro Witker.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa